
市人大代表 江天熙

市人大代表 钱翊梁

市人大代表 刘震华

市政协委员 崔华平市人大代表 颜祖旺

市人大代表 许峰

市政协委员 周和平

市政协委员 郭小牧

市政协委员 邵志勇

市政协委员 房敏

本报记者 曹刚 叶薇 马亚宁 易蓉 宋宁华 徐轶汝 江跃中 整理
孙中钦 张龙 摄影

!"

!"#$%观点
"#$%年"月"日 星期六 资深编辑!张惠升 视觉设计!贺 信 首席编辑!吴迎欢 视觉设计!叶 聆本版 一版

建议设立电子政务市民服务平台

同议家国天下事 共谋百姓民生计

! ! ! !上海现有执业律师 !"###多名，律师事务所 !!##多
家。上海律师积极参与上海各项维稳工作，在促进和谐上
海、法治上海建设中发挥了重要作用。
重大事项往往事关国计民生，而潜在法律风险的评

估却容易被忽视，如果没有法律风险评估的事先介入，是
非常危险的。建议以市律协为单位，与市发改委、市维稳
办等相关部门建立制度性的联系，定期对本市重大事项
的风险评估情况进行会晤和磋商。由市律协组织部分政
治素质高、业务水平好的律师，参与到本市重大事项社会
稳定风险评估工作中，准确甄别和分析重大事项中潜在
的法律风险和其他社会风险。

! ! ! !社区是个人与社会的接口，我国城市的社区管理系
统及文化建设尚处于探索发展阶段。目前的社区管理缺
少能够传递政府信息、社区文化信息，发挥桥梁作用的公
共社区媒体；社区公共服务缺少能真正体现情系民生、服
务生活、深入到社区居民的文化载体平台。
我认为，应鼓励社会非公媒体平台立足自身优势，积

极参与社区创新管理建设，投入公益宣传，如提升法制、
消防、环保意识，倡导爱心志愿活动等，发挥正面舆论导
向作用；还应引入能促进社区服务全方位、多层次、可持
续发展的非公媒体平台项目，增加在社区中媒体形式和
传播渠道的多样性，贴近居民需要。

! ! ! !近年来，高额和不规范停车收费已成为市民的一种
负担。许多路段每小时停车费 !#元，收 $#元的也有不
少。建议降低停车费。停车计时，应以每 !"分钟为一个时
间段，避免超出 !分钟就多计 !小时的不合理收费。同时
增加免费停车时间，提供更多的免费停车场所。商场、酒
店、居住小区、学校附近的免费停车时间不少于 %"分钟，
景区、剧院、体育场所周边免费停车时间不少于 &#分钟。
政府办事机构和事业单位，应实行免费停车。
对收费不给发票的徇私行为，加重处罚。有些地方收

取停车费后，不公开收入，费用去向不明。建议凡利用公
共资源空间收取的停车费，应上缴公共财政。

建议律师参与重大事项风险评估

! ! ! ! $##'年 (月 !日，新版《食品安全法》出台，为打击
不法行为、保护公众健康提供了法律依据。上海质监部门
专门组成了食品安全飞行检查专项行动队伍。但不法商
贩受利益驱使、添加物不在检测范围……食品安全事件
多次发生，让监管者防不胜防，漏洞频现。
一方面，建议加强对食品安全的风险监控，另一方

面，相关部门应该联手，从生产到流通再到销售，合力为
食品产销全过程保驾护航。现在的主要问题，既有企业自
律不够，也有一些部门和部门之间的沟通不够。有时监管
出现问题，发现不在自己的管辖范围内，便不了了之，缺
少和其他多部门衔接管理的机制。

多部门应联手保障食品安全

鼓励非公媒体平台参与社区管理应降低和规范停车收费

! ! ! !乱设摊已成为上海城市管理的一个顽症，有关部门
通过疏堵结合实施管理，收到一定成效。不过，小商小贩
并非和大都市水火不相容，在许多发达国家的大城市也
有跳蚤市场、周末集市。但这些小摊须申请获得准入。
上海能否也试点“临时设摊准入制度”？地区管理部

门可以先行划定一个允许临时设摊的地点，规定摆摊时
间，统一摊位的“硬件”，申请者应当有上海的居住证。还
有一点非常重要，就是经营的业态，如果是经营食品的，
必须同时申请卫生许可证。如果未经许可摆出摊位，就要
严格执法，予以取缔。准入制度加上严格执法，为整治乱
设摊提供了一条新思路。

能否试点“临时设摊准入制度”

! ! ! !上海近年的快速发展，得益于非公民企和中小企业的
经济活力。目前非公民企已占上海经济总量的 "#)以上，
对推动上海经济创新驱动，转型发展发挥了关键作用。
中央一贯对中小企业十分重视，出台了一系列扶持

中小企业发展的文件。在政府关心下，先后在上海成立的
中小企业服务中心，也在一定程度上发挥了促进作用。然
而服务中心的职能较虚，难以涵盖和解决中小企业在市
场经济中的实际问题。需要建立有明确职能权力的中小
企业服务局，分市、区两级建构，由区长或常委挂帅，着力
指导解决当前中小企业发展的根本问题，以促进中小企
业又好又快的发展。

! ! ! !在城市建设，特别是重大的城市发展项目中，公众有
权力、有责任参与。由于公众参与的缺乏，经常导致公共
服务的效能打了折扣。比如垃圾分类，难中之难就是民众
行为习惯的养成，这需要长期的教育、激励。
社会组织在创新社会管理中已经小有成就，比如去

年起 $万社区志愿者参与了民政局的“老伙伴计划”，在
流动人口管理上也有所探索，但现在政府购买社会工作
服务的规模还不够大，与社会组织之间的配合还有待磨
合。我们有 !!%万名专业社工，社会组织超过一万家，从
业人员超过 !#万人，希望在城市发展中能发挥更大的
作用。

! ! ! !创新没有标准答案，然而许多教师都是从标准答案
时代走来，却要让学生相信“我的创新可以改变世界”，
这确实很难。“创新”是学生与生俱来的能力，学生的好
奇心、想象力、创造欲本应催生自身的成长。现行的教育
体制下，更多学生的创新潜质不仅未被唤醒，可能还被
抑制，如何在中小学阶段培养孩子的创新素养，实现育
人模式的突破是上海教育转型过程中必须聚焦的问题。
我建议基础教育与高等教育联动，资源共享、课程贯

通、招生对接，建设“人才成长链”。基础教育要主动对接
高等教育，高等教育要在社会责任的驱动下创新机制，这
是二者的共同使命。这一方面杨浦区已取得一些效果。

! ! ! !当前老年人和残疾人等疾病后人群康复医疗的问
题是一个需要关注的领域。目前，本市康复医疗机构和
专业人员缺口非常大，但实际上康复医疗需求非常大。

我认为应该发挥中医药在康复医疗中的独特作用，
西医看肌肉、骨骼，中医看整体、经络，两者结合能够为
患者提供很好的干预手段。“中国式康复”应该从“两只
手”着手，西方的仪器、设备、技术、管理都可以引进学
习，同时“另一只手”要发挥中国传统非药物疗法针灸、
推拿等方法，能取得非常好的效果，这是一加一大于二
的事情。目前我们这种交叉融合的康复方法，在国际学
术交流会上也吸引了外国医学专家来学习。

建议上海成立中小企业服务局

提升公众城市建设管理参与度

中小学阶段培养孩子创新素养

“中国式康复”需“两只手”一起用
! ! ! !现在不少政府部门的信息系统各自为政，形成相互
隔离的“信息孤岛”。老百姓通过电子政务网上办事时，寻
找所需服务困难重重。
建议市政府尽快设立以信息安全为基础，以互联网

为载体的一站式电子政务市民服务平台，方便市民用一
个账号、一个信箱、一个个人门户享受各类电子政务的信
息化服务。采用“实名制”用户后台管理方式，让每一位市
民开通唯一的、与其真实身份一一对应的账号，杜绝虚假
信息，保护网络信息安全。拥有实名认证账号的用户可以
准确、方便地定位到所需的网上办事项目，直接进入各办
事系统的处理流程。


